
《出埃及记》系列讲章 15 讲

出埃及记 11：1-10，罗马书 9：14-18 

神这样做公平吗？
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“这不公平！”这是我小时候最爱说的一句话。生活里的每件事都必须公平。

不过这公平嘛，当然是要依据我的观点。其实我们每个人在一定程度上都有这个

概念，对吗？我们美国人要求凡事公平，人人平等，同时也认为上帝是平等的。

所以我们常常听到这样的话“上帝永远是公平的，虽然我们不能理解上帝，但我

们相信他一定是公平的”。这话不错，上帝的确是公平的，公义的，他所行的一

切，都和他公义的标准相符合，而不是我们的标准。不管你信不信，这两个标准

常常互不相容。我们以为公平的，常常不符合上帝的标准。

今天我们要来学的这段经文，和我们的公平标准发生直接冲突。这里我们

会看到神和人之间不可逾越的深渊，这两者之间的差别会让我们感到很不舒服。

主题当然是使法老的心刚硬这件事。这不是无中生有，也不是我特意要选择

这个有人称为“令人难堪”的主题；正相反，在上几讲里我故意选择了避开这个

主题。这件事，其实我们从第 4 章开始就已经读到了。它是《出埃及记》里不可

分割的一部分，特别是在这十灾里。每一次灾难都联系到法老的心态，都以法老

的心刚硬结束。

这个主题一次又一次地向你挑战，你很难回避。让我来给你们列几个数据：

三次神宣告要使法老的心刚硬；六次说神使法老的心刚硬；七次是以被动态叙述；

三次是法老自己刚硬他的心。我们该如何来理解这个问题？神真的使法老的心刚

硬吗？最简单的答案是，神当然使法老的心刚硬。从一个角度讲，人人都同意神

使法老的心刚硬。问题的关键不是神是否使使法老的心刚硬，而是他什么时候，

为什么要使法老的心刚硬？争议就是在这里。

神使法老的心刚硬是不是出于他全权的、自由的旨意？从最高意义上说，是

不是他决定人的行为？或者，还是因为法老已经刚硬了自己的心，神不过让他继

续刚硬下去？换句话说，谁是法老心刚硬的初始决定者？是神的意志呢还是法老



的意志？其目的何在？

假如是神的旨意促使法老作出这样的选择，那么“公平”的问题马上就出来

了：神怎么能这么做？他决定了，反而又要叫人负责呢？有位著名的牧师（假如

我提他的名字，你们都知道），关于这段经文这样说：

请大家注意，下面我要来读的这段的经文很重要，神会这样说：“我要使法

老的心刚硬”。这公平吗？神难道会使一个人的心刚硬，然后因为此人的心刚硬

而惩罚他？这么做真的公平吗？在我看来，这样做不公平。所以，我的结论是：

法老刚硬了他的心，神不过是使法老已经刚硬了的心继续刚硬下去。

这样的观点相当盛行。这个礼拜我准备讲道稿时，读了好几本解经书，竟然

都是这个结论，即：神所做的不过是法老已经做了的事。不然的话，这就和我们

的公平概念相矛盾。因为我们知道神是公平的。

现在就让我们一起来从圣经里找答案。神使法老的心刚硬第一次是在 4：21

耶和华对摩西说：“你回到埃及的时候要留意，将我指示你的一切奇事，行在法

老面前，但我要使法老的心刚硬，他必不容我的百姓去”。请注意，这段话是在

摩西还没有回到埃及之前说的，那时摩西还生活在米甸的旷野里。

但这不是我们最后一次听到神这样说。在第一次降灾之前，在亚伦还没有

行变杖为蛇的神迹之前，神在第 7 章一开始重复了这句话：“我要使法老的心刚

硬，也要在埃及地多行神迹奇事。但法老必不听从你们”。

摩西还没见着法老，事情还没有发生，神已经宣告。我们可以问的问题是：

1. 是不是因为神知道万事，他在时间隧道的那一头已经知道法老会做的事，

所以就刚硬他的心呢？

2. 还是神所做的超过了仅仅是预见，神宣告他已经决定了将来所要发生的

事？是不是神根本不管将来人的意志时什么，而预先宣告他所要做的事？

很显然，这是两个完全不同的观点，它们会得出完全不同的结论。后者令许多人

感到不舒服。

第一灾之后，我们读到的经文好像并不清楚 7：13：“法老心里刚硬，不肯听

从摩西，亚伦， 正如耶和华所说的”。变水为血之后，7：22“法老心里刚硬，

不肯听从摩西，亚伦， 正如耶和华所说的”。蛙灾后，8：15“法老见灾祸松缓，

就硬着心不肯听从他们，正如耶和华所说的”。在这三段都说“法老的心被刚硬，



但我们不清楚是谁使法老的心刚硬 （注：英译本用的都是被动态，但和合本都

译作了‘法老心里刚硬’，因此无法看出它们和后面几处的差别）到了第 8 章 32

节明确地说：“这一次法老又硬着心，不容百姓去”。持第一种观点的人说，你看

看，你看看，这不是很明确吗？法老硬了他的心。所以，一直到第 9 章，第 6

灾之后，神才使法老的心刚硬。9：12“耶和华使法老的心刚硬，不听他们，正

如耶和华对摩西所说的”。保罗在罗马书 9 章里引用的正是这句经文。他们说，

你看，保罗引的是法老已经硬了心之后，神才说的话，所以我们可以忽略保罗的

这句话，因为法老早就已经刚硬了他自己的心。

请不要忘了，神在第 4 章就已经预先宣告了他所要做的。这一点对理解后

面的这些经文很重要。这也是今天早上我们要讨论的重点。

神事先告述我们他要做的事，做完之后又告述我们一次，然后再让我们知

道他为什么这样做。若不是这样，我们永远无法理解圣经，理解神的作为。这也

是圣经里神启示的规律。

我们的确是在法老刚硬了自己的心之后，才读到神使法老的心刚硬。但这

一点并不能说明问题。事实上，我们仔细看一看的话，这样的安排正好证明了上

述第一种观点是错误的。

7：13 节“法老的心被刚硬”这句话，既没有告述我们是法老自己硬了心，

也没说是神使法老的心刚硬。但接下来的“正如耶和华所说的”才是关键。7：

22 用的是同样的描述。有一点很明确，无论发生了什么，事情的发生正如神预

先所宣告的。每一次法老的心刚硬，摩西都告述我们‘正如耶和华所说的’。也

就是刚才我们读过的 4：21 和 7：3。有人试着用希伯拉原文和其它的查考方法

来找到不同的解释，但无论你怎么找，你都无法回避这两处神事先地、明明地宣

告。所以，每一次，法老的心硬，摩西都特意说明，这正符合神预先说的话。是

的，作为读者，我们不知道是什么使得法老的心刚硬，但摩西给我们作了解释。

神让我们看到，在法老作决定的背后，是决定一切的神所定的旨意，并且这旨意

必定带来结果。正因为神已经说过，所以法老的心才刚硬，‘正如耶和华所说的’。

这就是圣经给我们的解释，这是圣经在教导我们一个很重要的真理：哪怕

是在法老自己刚硬他的心的背后，是这位全权的神决定一切。

神为什么要这样做？神为什么使一个人的心刚硬，然后又因此人的心刚硬



而惩罚他？有人说，这是为了拯救他的子民。从一个角度说，这不错，但不完全。

请听 9:14-16：“耶和华希伯来人的神这样说：‘容我的百姓去，好侍奉我。

因为这一次我要降灾殃临到你和你臣仆并你百姓的身上，叫你知道普天下没有

像我的。我若伸手用瘟疫攻击你和你的百姓，你早就从地上灭除了。其实我叫

你存立，是特要向你显我的大能，并要使我的名传遍天下。”看见没有？神说，

我要是单单为了救我的百姓，我可以在第一天就把你给灭了。他可以在第 4 章就

把这事给办了。

但神没有这么做，他在等待，一个接一个地降下灾来。他为什么不一下子

就让他的子民走，而要一直等到第 14 章，让以色列人多做了一段时间的奴隶才

离开埃及？答案就是 16 节的： 特要向你显我的大能，要使我的名传遍天下。

你们想一想吧，出《埃及记》这么多的经文，保罗就偏偏选了 16 节这一句

话来证明罗马书第 9 章他所阐述关于神的真理。他甚至都没有引 12 节“耶和华

使法老的心刚硬”。这是不是有点惊人？请注意保罗的上下文：“这样，我们可以

说什么呢？难道神有什么不公平吗？断乎没有！”

要是我们的话，为了证明神没有什么不公平，那就无论如何也要避开法老

的故事，对吗？正相反，他一马当先地冲到《出埃及记》9：16。很奇怪，不是

吗？《出埃及记》有关法老硬心的经文共有 18 节，他单单选了第 16 节。保罗为

什么这样做？因为他知道，这整个故事后面的原因，这整个故事的解释就是 16

节的这句话。因为神要彰显他的大能，使自己的名传遍天下，所以神是完全公平

的。

记不记得开始的时候法老说的话，和他说话的口气？5：2“耶和华是谁，

使我听他的话，容以色列人去呢？”神把法老拉上舞台，降下一个一个灾难，来

回答法老的问题：你知道耶和华是谁吗？我是创造宇宙万物的神，我掌管尼罗河

（埃及人视尼罗河为生命之河），掌管你们的诸神。我掌管生死存亡，日月星辰，

天上地下，宇宙万物。我选择了成为以色列的神。你想知道耶和华是谁吗？我把

我的大能展现给你看，不为别的，只为使我的名传遍天下。

解放以色列不是主要的问题，让普天之下知道耶和华神的名才是真正的目

的。诚然，神拯救以色列的确荣耀之至，神对他子民的大爱也有目共睹，但神把

他名字的荣耀，耶和华的崇高伟大置于一切之上。这些灾难一而再，再而三地显



明，他是公平的神，他是公义的神。

持上述第一种观点的人们说，显然是法老自己先硬了心，这不是件一目了

然的事吗？神不过是顺水推舟，让法老凭他的自由意志行事。若保罗是为了要保

护神的公平名声，他大可不必去引《出埃及记》9：16 节的这句话，就此结束辩

论，接着写罗马书第 10 章不就完了吗？不，他说 难道神有什么不公平吗？断乎

没有！因为神在任何地方，任何时候可以做的最公平，最公义的事乃是把他自己

的名置于一切之上，叫所有被造之物可以晓得他。所以，为了这一目的，哪怕是

在《出埃及记》的这种种灾难里，神所做的一切都是公平的，公义的。

假如在你看来《出埃及记》里神使法老心刚硬，然后惩罚他这件事不公平，

你担心会引起美国各大学哲学系教授们的强烈抗议 （注：今天站在美国大学讲

台上的几乎是清一色的左派，也称自由派(liberal)，或渐进派(progressive)，他们

反对一切基督教传统文化，当然他们最反对的就是基督教的神），那么你可以问

他们一下，法老多年来奴役以色列人公平吗？假如神必须回答使法老心硬这件

事，那么他当然要回答为什么一个完全无罪的人被钉十子架，对吗？

神为什么把弥赛亚送上十子架？是为了拯救罪人吗？是的，耶稣基督的十

子架救罪人的确是荣耀之事，但正如《出埃及记》里神拯救他的子民一样，这不

是十子架最主要的目的。没错，你我都是这不公平的十字架的受益者，但十字架

不是为了你我。十字架的最大目的是神自己，是为了高举神荣耀的名，好叫神得

赞美，好叫世人知道，神是怎样一位神。他具有如此的大能，如此的大爱以至他

把自己的儿子钉了十字架，为的是从每一个民族里，每一种语言中，拯救出一群

属他的人，他们的数目无人能数，他们对被杀羔羊的感恩赞美歌声将响彻天庭，

直到永永远远。愿那本来就属于他的荣耀永远归与他！

让我们一起祷告。


